

**DISCURSO DEL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN
NACIONAL DEL NOTARIADO MEXICANO
EN LA CEREMONIA DE INAUGURACIÓN
Y JORNADA DE ACTUALIZACIÓN
DEL NOTARIADO MEXICANO
EN VERACRUZ, VER.***

*Ciudadano Gobernador Constitucional Estado Veracruz,
señor licenciado don Patricio Chirinos*

Honorables miembros del Presídium

Compañeras y compañeros notarios

Señoras y señores

Hace unos minutos, cuando escuchaba las palabras de bienvenida del Presidente del Colegio de Notarios del Estado de Veracruz, vino a mi mente una frase de un gran tributo mexicano, que dijo que los grandes escalones del progreso de México son lápidas y en efecto a esas lápidas gloriosas que se iniciaron aquí en la Villa Rica de la Veracruz, al arribo de Hernán Cortés acompañado como ya se dijo, entre otros, de Diego de Godoy, en donde el espíritu del conquistador Hernán Cortés, avizoró la necesidad de legalizar la conquista de lo que sería después la Nueva España.

Aquí se ejecuta el primer acto notarial en toda la América, en todo el continente, aquí en Veracruz hoy todos los fedatarios públicos, los notarios públicos de la República, desde el Bravo hasta el Suchiate, desde el Pacífico hasta el Atlántico, hasta el Golfo de México estamos reunidos con un solo propósito, el de ratificar ante

* Versión transcrita de la grabación realizada en ese acto.

el gobierno de Veracruz, primero, nuestro agradecimiento por esa colaboración, por esa cooperación con los notarios de Veracruz, para la realización de esta Quinta Jornada Nacional de Actualización Notarial.

Este agradecimiento señor Gobernador, se traduce obviamente también en el compromiso que tenemos todos los notarios públicos de la República Mexicana en colaborar, en coordinar, en tomar parte activa en las acciones sociales del pueblo mexicano.

La confianza, la fe, la veracidad y la seguridad jurídica son elementos bases de la actuación notarial.

Sí, nos proceden lápidas gloriosas, Diego de Godoy primer escribano y muchos otros, Primo de Verdad y Ramos que pendiente de una celda como péndulo anunciaba la nueva independencia de México, Hidalgo, Morelos, Juárez, Carranza, Madero, muchos otros que son lápidas, hoy gracias a esas lápidas México camina hacia adelante porque las crisis son pasajeras, porque las crisis económicas pueden ser resueltas, el problema sería que estuviéramos en una crisis de valores, en una crisis de veracidad, en una crisis de credibilidad.

Día a día los mexicanos entendemos y comprendemos que la acción conjunta de todos nosotros, que el trabajo, que la perseverancia, que hacer las cosas bien a la primera son factores determinantes para seguir adelante todos los mexicanos.

Para mí es particularmente honroso estar esta mañana aquí en Veracruz, mi apellido como ustedes saben, Ortega por parte de padre de origen jalisciense y Solís por parte de madre veracruzana.

Aquí, en esta tierra, en Córdoba, en Chocamán, en Coscomatepec y en Huatusco, están lápidas gloriosas para el apellido Solís Domínguez, ahí están mis tatarabuelos, mis bisabuelos, mis abuelos, mis tíos y mis primos.

Esta es una tierra para mí no desconocida, aquí está parte de mi ser, y la mitad de mi ser es veracruzano y la otra mitad de mi ser es jalisciense aunque nací por accidente y nunca lo he negado en Tehuacán, Puebla.

Pero, para mí, señor Gobernador, es particularmente significativo el que estemos aquí en la última jornada nacional de este bienio que me ha tocado representar al gremio notarial de la República, quiero decirle también, señor, que Veracruz tiene una posición muy importante no solamente en el notariado nacional sino también en el notariado internacional.

Nos acompaña en la mesa del presídium nuestro vicepresidente internacional que es el connotado veracruzano, Francisco Arias que

ha enarbolado la bandera del notariado mexicano abriendo las fronteras y ya ocupa ahora, uno de los sitios a nivel internacional más importantes.

Así pues, se conjugan en esta quinta jornada nacional muchos factores importantes para fortalecer la actuación y la actividad notarial; sí puedo asegurarles señor Gobernador, señores invitados que la acción constante y permanente del notariado es en defensa no solamente de la dignidad de la actuación notarial; no solamente porque somos nosotros los notarios, los delegatarios de la fe pública que el pueblo ha conferido al Estado y el Estado delega a los notarios.

Si, fe pública significa soberanía; soberanía significa independencia; independencia significa el guardar los valores y sobre todo algo que es determinante en la vida del pueblo mexicano, la seguridad jurídica y esa seguridad jurídica el Estado nos la ha conferido a los notarios, por eso la grave responsabilidad de nosotros de decir siempre la verdad, de actuar siempre con la verdad, de poner por encima de cualquier interés la imparcialidad del Notario Público base fundamental de la credibilidad que el pueblo tiene en la función notarial.

Hoy, en esta mañana en que Veracruz nos recibe como siempre con los brazos abiertos; con ese jolgorio característico del espíritu veracruzano; de un veracruzano que también sabe que es parte del consorcio nacional y que trabaja día a día por el progreso de su Estado; un Estado tan importante, que es desde el punto de vista geográfico un Estado que en los mil y pico de kilómetros linda con el mar.

Un Estado tan importante que en muchos de los aspectos agrícolas, ganaderos, comerciales e industriales ocupa el primer lugar en la República.

Un Estado tan importante como lo es y significa ser la primera puerta de entrada que ha tenido México muy positiva por cierto, por ella entró Europa y se cambió el mundo, la historia y el destino de la humanidad.

Aquí se han gestado muchos de los actos nacionales importantes.

Pero señor Gobernador, creo que no será la última vez que veamos con usted porque vamos a Salamanca el próximo mes de octubre a a Jornada Iberoamericana que se celebrará en el continente europeo; en esa bella ciudad española, allá hemos ya enviado cartas a todos los presidentes de los notariados nacionales de la América Latina y del Caribe y obviamente de España y Portugal

para pedirles su apoyo para que la próxima jornada de mil novecientos noventa y ocho, a principios de año de mil novecientos noventa y ocho se verifique esa Jornada Iberoamericana, se celebre aquí en esta tierra generosa que unió a los dos mundos, al viejo y al nuevo, los unió en una hermandad que va más allá del idioma, aquí en la dos veces heroica Veracruz.

La ciudad de la fe pública, la ciudad que recibió al primer escribano de la América y que fue escenario y testigo del primer acto jurídico notarial.

Es Veracruz por tanto, la heredera de una gran tradición notarial y queremos que venga aquí para mil novecientos noventa y ocho la Jornada Iberoamericana y que otra vez gocemos de la hospitalidad y hermandad de todos los veracruzanos.

Quiero expresarle la felicitación de todos nosotros, porque hemos sabido que próximamente se enviará al Congreso la iniciativa de la nueva Ley del Notariado para el Estado de Veracruz.

El notariado nacional está hondamente preocupado porque existan en todas las legislaciones de los Estados, ciertos principios fundamentales comunes que seguirán fortaleciendo la acción del notariado nacional en su conjunto.

El acceso al notariado deberá ser siempre por oposición, que accedan los más capaces, los que cuenten con irrenunciable vocación y espíritu de servicio, las puertas están abiertas para todos aquellos que quieran ser notarios, pero que accedan los que tengan la mayor preparación, porque vivimos en un país de leyes y los hombres de leyes tenemos que estar preparados, por eso la acción de los Colegios de Notarios de la República, la acción de la Asociación Nacional del Notariado Mexicano es y será siempre de constante y permanente capacitación y actualización, porque en nuestras manos, en nuestro actuar está el patrimonio y la fe y la confianza del pueblo mexicano. Por eso, señor Gobernador, el examen de oposición, el protocolo abierto son entre otras bases de toda legislación notarial, ya que no es ninguna novedad, el protocolo abierto cambió en mil novecientos cinco a protocolo cerrado; los cuatrocientos años anteriores y toda la vida del notariado mundial ha sido de protocolo abierto, los únicos países que en el concierto de la unión del notariado latino tienen todavía el protocolo cerrado son Marruecos y México, aunque en México ya hay dieciocho Estados que tienen el protocolo abierto.

La cibernética, los nuevos medios de comunicación, la tecnificación hacen que el notario esté preocupado y ocupado por el avan-

ce; no podemos dudar ni de la credibilidad, ni de la seguridad porque nosotros somos receptores de esa seguridad y de esa credibilidad en la medida que nosotros seamos rectos, seamos estudiosos, seamos probos, seguiremos gozando de la confianza de la sociedad. Recordemos que la probidad no admite grado o se es probo o no se es. O se es honrado o no se es honrado, no hay medianías, ni medio honrado, ni más honrado, ni menos honrado; honrado a secas y esa s la premisa de los notarios; por eso hoy en esta Quinta Jornada Nacional del Notariado ratificamos la acción permanente, la acción social de todos los notarios, dentro de un marco de probidad.

Hemos firmado con el señor Presidente de la República la Alianza para la Vivienda, somos el único organismo profesional que ha dicho cuanto cobra en el programa de la vivienda. No hacemos promesas, realizamos hechos. El uno por ciento sobre el valor de la vivienda popular o social, incluyendo el contrato de hipoteca y el contrato de mutuo, ni más ni menos; porque ese es un pacto de caballeros y de hombres, que hicimos ante el Presidente de la República y que todos los notarios de la República cumpliremos al pie de la letra.

También hemos recibido nuevas encomiendas como es el caso de la Ley Agraria, que hoy permite la intervención del notario, hemos actuado en este nuevo ámbito y hemos sido recibidos, verdaderamente con beneplácito con alegría de los campesinos, de nuestros trabajadores del campo mexicano cuando llegamos a las asambleas agrarias; les damos la certeza y la seguridad de que todo camina conforme a derecho y como esas acciones muchas más en donde los notarios, quizás por falsa modestia, no damos a conocer a la sociedad mexicana lo que a diario desde el más humilde de los notarios hasta el más encumbrado hace en beneficio de la sociedad; labor callada pero efectiva, porque al fin y al cabo en México estamos operando un cambio y los notarios somos parte de ese cambio; o cambiamos o nos cambian. Y estamos con México y por eso cambiaremos, trabajaremos, actuaremos y sobre todo seremos factor de unidad y seguridad jurídica y por tanto de paz social en México.

Gracias

LIC. ADALBERTO ORTEGA SOLÍS.